

De la c te au large, quel est l tat du milieu marin dans l'Hexagone ?

Dossier de la r daction de H2o
July 2023

Une tr s grande partie de la pollution des oc ans vient de la terre. Le milieu c tier est le plus affect  car il concentre de nombreuses activit s humaines (p che,  levages marins, loisirs, etc.) et on y retrouve des substances et des d chets drain s depuis l'int rieur des terres par les fleuves et rivi res. Les  cosyst mes marins c tiers fournissent  galement les ressources n cessaires   de nombreuses esp ces pour qu'elles puissent se nourrir, cro tre et se reproduire. L' valuation des impacts des activit s humaines sur le milieu marin,   laquelle participent les scientifiques de l'IFREMER, a permis de mettre en place des actions publiques qui portent leurs fruits : depuis 30 ans, certains aspects du milieu marin s'am liorent, suite   la mise en  uvre par exemple de r glementations d'utilisation de certains contaminants chimiques. N anmoins, des pollutions nouvellement identifi es s'ajoutent aux pressions plus anciennes, et le milieu c tier continue de payer un lourd tribut aux activit s humaines. 

 pisodes d'eutrophisation -   Aujourd'hui, plus de 98 % du littoral m tropolitain est consid r  en bon  tat  cologique vis des prolif rations d'algues (eutrophisation). Depuis 30 ans, on constate une r duction des apports en nutriments dans le milieu marin. En cons quence, depuis les ann es 2000, les efflorescences de microalgues sont de moins en moins nombreuses, en particulier dans la Manche et le nord du golfe de Gascogne.   Le probl me de l'eutrophisation n'est cependant pas r solu, surtout dans la partie c ti re o  des points de vigilance demeurent. On continue d'observer des efflorescences de microalgues entre les embouchures de la Seine et de la Somme et dans les estuaires de la Loire et de la Vilaine, ainsi que des  chouages d'algues vertes dans plusieurs baies du nord de la Bretagne.

Contamination chimique -   Depuis pr s de 50 ans, l'IFREMER surveille annuellement les concentrations de certains compos s chimiques r glement s, ce qui a mis en  vidence une diminution globale des concentrations de certains contaminants chimiques historiques. Cependant, des probl mes de pollution demeurent localement, notamment aux alentours des m tropoles, des grandes stations d' puration et dans les estuaires des fleuves. On y retrouve des contaminants anciens qui persistent, comme le tributyl tain (TBT, utilis  comme pesticide ou antifouling) ou les m taux lourds, mais  galement des polluants nouvellement r glement s et ajout s   la liste des mol cules surveill es, comme le perfluorooctane sulfonate (PFOS) utilis  comme imperm abilisant jusqu'en 2009.

D chets -   Les d chets constituent une pollution persistante en mer. On les retrouve dans l'ensemble du milieu marin, y compris dans des zones que l'on pensait mieux prot g es des impacts des activit s humaines comme les canyons sous-marins. Les plastiques repr sentent 78 % des d chets en mer, devant les engins de p che, les c ramiques et verres, les m taux ou encore les textiles. Pour l'essentiel d'origine terrestre, les sources de ces pollutions sont parfois difficiles   identifier.

Impacts sur la faune -   Pour mieux comprendre les effets de l'exposome chimique, c'est- -dire l'ensemble des mol cules pr sentes dans le milieu, des scientifiques de l'IFREMER suivent depuis 2017 des esp ces sentinelles, comme la moule ou la sole,   la recherche des cons quences physiologiques de la contamination chimique du milieu. Dans la baie de Seine par exemple, ils ont mis en  vidence l'impact sur les soles des contaminants pr sents dans l'environnement, en particulier sur leur syst me nerveux, la fragilit  de leur ADN, et leur  tat de stress physiologique et cellulaire.

Polluants persistants -   Depuis 2010, l'IFREMER suit, avec le programme Veille POP (Veille sur les nouveaux polluants organiques persistants dans les mollusques marins) financ  par l'Office fran ais de la biodiversit  (OFB), plus de 100 compos s chimiques qui s'accumulent dans les organismes vivants. Les analyses mettent en  vidence une contamination globale du littoral m tropolitain, et en particulier par les compos s perfluoroalkyl s et polyfluoroalkyl s

(PFAS, utilisés notamment comme antiadhésifs et imperméabilisants) et les esters d'organophosphate (OPE ou retardateurs de flamme phosphorés ou organophosphorés). En 2020 par exemple, la majorité des contaminants étudiés ont été détectés dans plus de 75 % des prélèvements réalisés. Certains contaminants ont cependant été retrouvés comme les retardateurs de flamme bromés hexabromocyclododécanes (HBCDD) et les polybromodiphényl éthers (PBDE) utilisés dans les plastiques, les textiles, les mousses d'isolation thermique, l'électronique, et les équipements domestiques comme ignifugeants : on assiste alors à leur diminution dans le milieu marin au cours des dix dernières années.

Continuum terre-mer - Depuis 2020, le projet Emergent'Sea (IFREMER, unité mixte de recherche EPOC et Office français de la biodiversité) recherche sur le littoral métropolitain des traces de 22 contaminants métalliques et 102 substances organiques, réunissant des pesticides mais aussi des substances pharmaceutiques et des plastifiants. À l'issue du projet, en 2024, les composés jugés pertinents à l'échelle nationale ou régionale seront proposés pour intégrer une surveillance réglementaire.

Dossier de presse - IFREMER